

CELEBRATION DE FUNERAILLES DU PERE JEAN COURTAUDIERE

Samedi 20 février 2021

INTERVENTION DU SDRM 93

Cela fait plus de 20 ans que Jean était délégué diocésain des relations avec les musulmans pour le 93 (il avait le titre de plus ancien délégué de toute la France !). Un service qu'il a accompli pendant toutes ces années avec beaucoup de passion, de dévouement, de patience et de joie... Sa joie était de rencontrer les gens et de les faire se rencontrer, tant il était convaincu que ce n'est que par la rencontre et le dialogue que peuvent se déplacer les préjugés tenaces qui menacent le vivre ensemble en paix. L'intérêt et l'estime pour le monde musulman sont nés en lui lors d'une coopération qu'il a effectué en 1971 à Oran, en Algérie où il s'est lié d'amitié avec des algériens, amitié qui s'est prolongée jusqu'à aujourd'hui. L'amitié, c'était une valeur pour lui et c'est cette relation qu'il s'efforçait de tisser avec chaque personne qu'il rencontrait, cette qualité de relation qui permet d'être soi-même et de laisser l'autre être lui-même, de creuser encore plus qui nous sommes, notre foi, au contact de l'autre différent qui nous révèle à nous-mêmes.

Jean n'était pas quelqu'un qui faisait cavalier seul dans sa mission. Il aimait être en équipe. Et nous pouvons témoigner que cette amitié il l'a vécue aussi au sein de notre équipe qu'il a conduite avec beaucoup de dynamisme, s'efforçant de nous former sur le terrain, de nous encourager à nous engager comme lui, montrant l'exemple d'une persévérance remarquable pour que puissent aboutir les projets.. Depuis un an où il se battait contre la dépression, il ne pouvait plus assurer lui-même la conduite des activités du service mais jusqu'au bout, depuis l'hôpital, il n'a cessé de nous soutenir à distance et il était reconnaissant que nous prenions le relai et que les activités puissent se poursuivre. Jean était un homme de terrain, il se méfiait des « beaux mots » qui ne seraient pas vécus dans le concret des relations. L'important pour lui c'était de vivre l'Evangile dans toute son exigence. Il disait ce qu'il pensait, ce qu'il croyait, parfois au risque de choquer, mais toujours dans un grand respect de l'autre.

Il avait à cœur également de mobiliser dans chaque ville des « acteurs locaux » qui s'engagent dans la ville où ils habitent à tisser des liens entre chrétiens et musulmans.

Il allait à la rencontre des communautés musulmanes, de toutes tendances, avec ce souci de pouvoir faire se rencontrer chrétiens et musulmans, mais aussi de faire se rencontrer les musulmans entre eux, conscient que le dialogue intra-religieux est parfois bien plus difficile que le dialogue inter-religieux. A travers les rencontres, les réflexions, l'organisation de rassemblements, se sont tissés de vrais liens d'amitié et de fraternité. Jean avait à cœur que la religion musulmane, l'islam, soit mieux connu et reconnu... qu'elle trouve une vraie place au sein de notre société française.

Les nombreux messages de condoléances que nous avons reçus en témoignent et je voudrais vous lire quelques extraits de voix musulmanes différentes :

« Jean était un homme de foi, d'amitié et de dialogue. Il était très attaché, malgré toutes les difficultés de notre réalité, à dresser toujours des ponts entre les hommes pour se rapprocher et converger vers ce qui les unit. (...) Jean était un homme touchant qui exprimait spontanément un amour pour ses interlocuteurs et qui se souciait de leurs difficultés. La disparition de Jean Courtaudière est une grande perte pour le dialogue, mais gardons l'espoir que tous ceux qui l'ont côtoyé et qui ont admiré son engagement continueront à œuvrer sur le chemin du dialogue et de la fraternité. Que Dieu nous enveloppe tous de Sa miséricorde »

« Nous avons tissé avec lui la toile du vivre ensemble dans notre département, apprenant à nous connaître, à nous respecter et à partager notre amour du Tout Puissant. C'était l'ambition d'un homme qui œuvrait à réunir toutes les communautés religieuses dans la fraternité et le respect de leurs convictions respectives. Encourageons nous les uns les autres à poursuivre cet élan »

« Le père Jean va nous manquer, C'était un homme bon et tolérant, il souhaitait vraiment que les chrétiens et les musulmans puissent se rapprocher dans un projet commun, œuvrant pour la paix et la fraternité sans discrimination. »

« C'était un homme bon avec lequel on pouvait se sentir en confiance car la franchise et la bienveillance qui émanait de lui, vous faisaient comprendre qu'il était votre frère. »

« Il était en son vivant un homme de dialogue, d'écoute et un semeur de Paix. Amis des Musulmans du département 93. Que son âme repose en paix. »

« Je l'appelais affectueusement Frère Jean. Je l'ai connu quand j'avais une vingtaine d'années et il a participé à mes réflexions sur la spiritualité et l'humanité dans nos sociétés « modernes ». Je retiendrai de lui sa gentillesse, sa sincérité et son humanité. »

Oui, Jean tu vas nous manquer, ton amitié, ta liberté, ton franc parler, vont nous manquer... mais ton souvenir qui restera gravé au fond de nos cœurs résonnera comme un appel à poursuivre le chemin de fraternité que tu as tracé avec tant de passion.

Tu n'étais pas très « marial » mais tu as répondu oui à l'appel qui t'était fait d'organiser un rassemblement Ensemble avec Marie dans le 93. Et le rassemblement qui a eu lieu il y a deux ans fut une rencontre pleine de paix et de lumière. Que Marie/Mariam respectée et aimée dans chacune de nos religions continue à être le trait d'union qui nous aide à devenir de plus en plus frères et sœurs en humanité. Nous pouvons nous tourner vers elle pour implorer son secours...